
View this email in your browser

La newsletter mensile del Contratto di
Fiume Tevere da Castel Giubileo alla Foce

N. 13 luglio 2021
Iniziative e approfondimenti per riavvicinare i cittadini al Fiume.

Collabora con noi!
email contrattodifiumetevere@gmail.com sito www.contrattodifiumetevere.it

Redazione: Elisa Avellini, Paola Cannavò, Laura Clerici, Romina D’Ascanio, Luna
Kappler, Federico Occhionero, Paola Verdinelli

Archivio newsletter 
http://www.agendatevere.org/contratto-di-fiume/category/newsletter/

Flash News

NUOVE ADESIONI AL CONTRATTO DI FIUME TEVERE

Grazie ad un costante processo partecipativo per la costruzione del Primo
Programma Triennale di Azione del CdF Tevere, si registrano nuove adesioni al
nostro Contratto di Fiume, nel corso del 2021.
Nuove energie e contributi finalizzati alla definizione di azioni per la tutela,
riqualificazione e valorizzazione del Tevere.
Hanno aderito: Photopress-Mondo Sommerso, Lega Navale sezione Fiumicino,
Civiltà Nova, A SUD, Observo, Proloco Ostia, Propeller Port of Rome, Rotary
Club Roma, Associazione NikolaosRoute-La Via Nicolaiana, Assonautica
Romana, Associazione Pater Tiber.

ESITI DELLA CONVOCAZIONE DEL COMITATO INTERISTITUZIONALE
DEL CdF TEVERE DA CASTEL GIUBILEO ALLA FOCE

Il 12 luglio si è svolto il Comitato Inter Istituzionale1 del CdF Tevere da Castel

Giubileo alla Foce con l’obiettivo  principale2 di indirizzare “la definitiva
integrazione delle schede di competenza delle amministrazioni nel programma
di azioni del CdF in itinere” in vista dell’approssimarsi dei tempi per la stipula.
Presenze importanti per l’occasione: Cristiana Avenali responsabile dell'Ufficio
di Scopo Piccoli Comuni e Contratti di Fiume, di Lago e di Costa, il Sindaco di
Fiumicino Esterino Montino, il Segretario Generale dell’Autorità di Bacino
Distrettuale dell’Appennino Centrale Erasmo D'Angelis, assessore alla Città in
Movimento di Roma Capitale Pietro Calabrese. Nel merito, Roma Capitale ha
avanzato la richiesta alla Regione di formalizzare il Contratto di Fiume entro
settembre, ed ha espresso l'impegno ad integrare tempestivamente le proprie
azioni (in termini di cronoprogramma e risorse economiche) previste nella
bozza del Primo Programma Triennale di Azione già sottoposto alla Regione.
L’assessore Calabrese, promotore della richiesta alla Regione Lazio di istituire
un Tavolo Tecnico per la riqualificazione della riva destra del Tevere, prendendo
atto dell’esistenza del Contratto di Fiume Tevere in itinere, si è dichiarato
favorevole all'inclusione delle proprie proposte in ambito Contratto di Fiume e di
volerle condurre in sintonia con Regione, Autorità di Bacino Distrettuale
dell’Appennino Centrale e MiBACT, quest'ultimo autore a sua volta di una
proposta progettuale per la riqualificazione della riva sinistra del Tevere. La
rappresentante della Soprintendenza ha riferito  al Comitato proprio sul
progetto  di riqualificazione della riva sinistra denominato “Caput Mundi”, del
valore economico di 44 milioni di euro, sottoposto dal MiBACT al MeF per il
Recovery Fund (ad oggi non è noto l’esito). Così come la richiesta del Tavolo
Tecnico, anche il progetto del MiBACT non è stato condiviso nel processo del
CdF Tevere. 
Agenda Tevere, a tal proposito, ha rammentato che il CdF è già, per sua
natura, un tavolo permanente di confronto e consultazione sul Tevere essendo
uno strumento di programmazione negoziata e partecipata degli interventi
finalizzati alla tutela e riqualificazione del territorio fluviale. E’ auspicabile,
quindi, che le Amministrazioni, firmatarie del Contratto di Fiume, si impegnino a
ricondurre nel percorso del Contratto di Fiume la partecipazione e la
condivisione delle proprie azioni per il Tevere.
Il Segretario Generale dell’Autorità di Bacino Distrettuale dell’Appennino
Centrale ha invitato tutte le Istituzioni coinvolte nel CdF Tevere ad uno sforzo
corale per popolare il programma del Recovery fund con un Progetto Tevere.
Il sindaco di Fiumicino Esterino Montino, ha pragmaticamente evidenziato il
potere centripeto e catalizzatore che il contratto di fiume dovrebbe esercitare
rispetto alle molte azioni che le Amministrazioni, come la sua, finanziano e
realizzano ordinariamente per la tenuta e il decoro del fiume (tra cui la raccolta
e lo smaltimento dei rifiuti alla foce del Tevere e la cura delle sponde).
Cristiana Avenali ha riferito dell’orientamento della Regione Lazio verso
l’istituzione di un Parco Regionale del Tevere, ed ha assicurato che i lavori di
formalizzazione dei Contratti di Fiume proseguiranno con speditezza.

1 Composto, per le istituzioni pubbliche, da Roma Capitale, Citta Metropolitana, comune di Fiumicino,

Autorità di Distretto, Soprintendenza MIBAC, ARPA, e come firmatari del Manifesto senza titolo di voto,

Capitaneria  di Porto, Municipi, in rappresentanza del partenariato portatore di interessi su scala

nazionale, INU, Legambiente, LabGov, Ordine degli Architetti, Marevivo e, ovviamente, come promotore

del contratto, responsabile della Segreteria Tecnica ed esponente delle numerose proprie associate,

Agenda Tevere onlus.

2 L'odg prevedeva i seguenti punti: le nuove adesioni al Manifesto, procedure e tempi di stipula, definitiva

integrazione delle schede di azioni, stato di avanzamento del progetto di supporto regionale,  chiarimenti

da Roma Capitale sulla inaspettata richiesta alla Regione di un tavolo sul Tevere.

ESITI INCONTRO PUBBLICO DEL CdF TEVERE DA CASTEL GIUBILEO
ALLA FOCE: LE ISTANZE DEL TERRITORIO DEL MUNICIPIO X

Nell’ambito del Progetto “Primo Programma Triennale di Azione del CdF Tevere
da Castel Giubileo alla Foce”, finanziato con il contributo della Regione Lazio
“Sostegno al processo per la sottoscrizione dei Contratti di Fiume”, il 14 luglio si
è tenuto un incontro pubblico con il territorio del Municipio X al fine di ascoltare
le necessità e le proposte, per la riqualificazione e valorizzazione del fiume e
delle sue sponde, ed aprire un confronto con le Amministrazioni.
Quella della riva sinistra del Tevere nel territorio del Municipio X è una
situazione complessa:

le aree spondali sono in parte di proprietà privata;
l’argine di protezione fluviale in alcuni tratti non è ancora stato completato
(opere previste in carico a Roma Capitale);
esiste una forte esigenza di fruizione delle sponde e di percorrenza lungo
l’argine (piste ciclabili e percorsi) espressa dalla cittadinanza;
diverse associazioni si sono attivate per la creazione e manutenzione di
aree verdi e percorsi su aree, in alcuni casi interessate da proprietà
privata, altrimenti destinate all’abbandono e degrado.

All’incontro pubblico hanno partecipato sia le istituzioni competenti che i
rappresentanti delle associazioni di cittadini e dei proprietari dei terreni. 
Tutti, cittadini fruitori e cittadini proprietari, si sono detti disponibili a collaborare
per avviare un dialogo costruttivo finalizzato a trovare una soluzione che
permetta ai cittadini di fruire delle sponde nel rispetto delle attività private. 
La Regione Lazio Ufficio di Scopo Piccoli Comuni e Contratti di Fiume ha
manifestato interesse per la definizione di proprie azioni finalizzate alla
valorizzazione della fruizione della sponda fluviale. Questo processo dovrà
necessariamente essere gestito ed attivato dalla Regione Lazio, ed in
particolare dall’area che si occupa delle concessioni demaniali, in sinergia con
il PAU - Dipartimento di Pianificazione e Attuazione Urbanistica di Roma
Capitale.
La Segreteria Tecnica del CdF si impegna ad organizzare un incontro tecnico
sul tema con l’Ufficio Concessioni della Regione Lazio e il PAU di Roma
Capitale.

 

ROMA CAPITALE X COMMISSIONE SPORT: AGGIORNAMENTO AREA
SOTTO PONTE DELLA MUSICA

Il 7 luglio si è tenuta una seduta della X Commissione Sport per aggiornamenti
relativi all’area del sotto Ponte della Musica, Lungotevere Flaminio (Municipio
II), dando seguito ai lavori della Commissione del 28 aprile 2021. Alla seduta è
stato invitato a partecipare Poste Italiane in quanto concessionario delle aree
adiacenti (che “avvolgono” l’area del sotto Ponte della Musica)  e attuatore del
progetto di riqualificazione delle stesse. L’invito non è stato accolto.
E’ ancora in corso di perfezionamento il procedimento per l’acquisizione al
Patrimonio Roma Capitale dell’area del sotto Ponte della Musica. Attualmente
l’area è nelle competenze della Sovrintendenza che sta terminando gli atti
necessari alla finalizzazione dell’acquisizione dell’area. Le questioni emerse nei
mesi precedenti relative al procedimento di accatastamento dell’area e al
collaudo della medesima dovrebbero essere risolte giungendo a conclusione le
relative pratiche. Viene riferito che teoricamente i tempi per l’acquisizione
dovrebbero essere molto brevi poichè manca soltanto l’apposizione delle firme
(Luca Montuori Assessorato all’Urbanistica e Cinzia Esposito Direttore
Dipartimento Programmazione e Attuazione Urbanistica) sugli atti. Certamente,
nel perfezionare il procedimento di acquisizione al Patrimonio Roma Capitale,
deve ancora essere definito chi sarà il Soggetto Istituzionale che prenderà in
carico l’area, ovvero Roma Capitale o il Municipio II. 
Nelle more di definizione conclusiva del procedimento di acquisizione al
Patrimonio, non è stato comunque avviato alcun lavoro di progettazione
partecipata per dare una visione della futura riqualificazione dell’area.
Il destino dell’area rimane dunque, ancora, indefinito: quale sarà il Soggetto
Istituzionale a prendere in carico l’area? In cosa consiste l’intervento di 
riqualificazione dell’area e con  quali procedure (progettazione diretta del futuro
Soggetto responsabile dell’area, concorso di progettazione)? In che modo il
progetto dell’area si relazionerà con l’intervento di riqualificazione delle aree
adiacenti in concessione a Poste Italiane?
Angelo Diario, Presidente della X Commissione Sport, ha riferito che la seduta
svoltasi è stata l’ultima a potersi tenere dall’attuale consiliatura essendo
prossime le elezioni amministrative, tuttavia si è comunque impegnato a tenere
aggiornati i cittadini e le associazioni su ulteriori sviluppi.

PROROGA AVVISO PUBBLICO REGIONE LAZIO “SOSTEGNO AL
PROCESSO PER LA SOTTOSCRIZIONE DEI CONTRATTI DI FIUME”

La Regione Lazio, andando incontro alle richieste di alcuni processi di
Contratto di Fiume vincitori dell’Avviso Pubblico “Sostegno al processo per la
sottoscrizione dei Contratti di Fiume”, ha proceduto a concedere un’ulteriore
proroga di 6 mesi per consentire il completamento del percorso e la
conclusione delle attività previste dai progetti. La motivazione principale è il
difficile periodo di emergenza sanitaria, non ancora superato, che ha creato
non poche difficoltà nella realizzazione delle attività di progetto, in particolare
per quanto riguarda la partecipazione pubblica e le procedure per l’affidamento
di incarichi.
La nuova scadenza è pertanto febbraio 2021.
Tuttavia, è impegno del nostro CdF Tevere da Castel Giubileo alla Foce
giungere a conclusione delle attività di Progetto e alla sottoscrizione dell’Atto di
Impegno quanto prima, essendo ormai in chiusura la definizione del Primo
Programma Triennale di Azione. Chiediamo alle Amministrazioni Pubbliche di
sostenere il CdF Tevere nell’atto finale con la responsabilità e l’impegno a
ratificare le proprie azioni. 

REGIONE LAZIO UFFICIO DI SCOPO PICCOLI COMUNI E CONTRATTI DI
FIUME: CONVOCAZIONE TAVOLO TECNICO CON SEDUTA RISTRETTA AL
CDF TEVERE DA CASTEL GIUBILEO ALLA FOCE

Il 15 luglio è stato convocato il Tavolo Tecnico dedicato al CdF Tevere da Castel
Giubileo alla Foce per affrontare alcune necessità e criticità puntuali già
individuate e sottoposte alla Regione Lazio Contratti di Fiume nel mese di
settembre 2020, allorché venne richiesto ai Contratti di Fiume di elaborare una
scheda di approfondimento circa le “necessità e criticità puntuali dei Contratti di
Fiume inerenti la Regione Lazio” (vedi Newsletter n. 3).
Tra i temi e relative azioni da mettere in campo, in particolare sono stati
affrontati i seguenti:

continuità della sponda sinistra tra Scalo de Pinedo e Ponte Testaccio
parco di affaccio sponda destra in area  monte di Ponte Marconi
valorizzazione della fruizione sponda sinistra in territorio Municipio X
valorizzazione della fruizione fluviale sportiva con pontili e attracchi

Dal confronto è emerso che per quanto riguarda la continuità della sponda
sinistra tra Scalo de Pinedo e Ponte Testaccio è in corso di definizione il
Protocollo d’Intesa tra Roma Capitale, Regione Lazio e Terna, che prevede
opere in compensazione per la realizzazione del progetto della dorsale
elettrica. Sono iniziati gli interventi di bonifica per il parco di affaccio sponda
destra in area  monte di Ponte Marconi e si prevede la realizzazione del parco
per i primi mesi del 2022. Il confronto in atto con i privati e con le associazioni
del Municipio X potrà stimolare la Regione Lazio  a migliorare le sinergie per
una valorizzazione della fruizione dell’ambito.

REGIONE LAZIO VI COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE LAVORI
PUBBLICI, INFRASTRUTTURE, MOBILITÀ E TRASPORTI: AUDIZIONE SU
“VARIAZIONI DEI PROGETTI RELATIVI AL PORTO DELLA CONCORDIA E
AL PORTO COMMERCIALE IN FIUMICINO”

La VI Commissione Consiliare Permanente Lavori Pubblici, Infrastrutture,
Mobilità e Trasporti è stata convocata in audizione il 26 luglio sul tema
“Variazioni dei progetti relativi al Porto della Concordia e al Porto commerciale
in Fiumicino”.
Il CdF Tevere è stato invitato a partecipare insieme alle seguenti
rappresentative territoriali:

associazioni promotrici del CdF Tevere da Castel Giubileo alla Foce
CdF Costa e Paesaggio Arrone e le associazioni promotrici
Comitato Tavoli del Porto
WWF Sezione Litorale Romano
Legambiente Lazio
LIPU Sezione Ostia Litorale Romano
Italia Nostra Sezione Litorale Romano

Sono stati invitati a partecipare l’Assessorato ai Lavori Pubblici, Tutela del
Territorio e Mobilità, la Direzione Regionale Infrastrutture e Mobilità, l’Area
Infrastrutture della Mobilità e Trasporto Marittimo, l’Ufficio di Scopo Piccoli
Comuni e Contratti di Fiume, il Comune di Fiumicino.

REGIONE LAZIO CONTRATTI DI FIUME: SCHEMA DI ACCORDO PER LA
STESURA DEL CONTRATTO

Dall’Ufficio di Scopo Piccoli Comuni e Contratti di Fiume il 23 luglio è’ stato
inviato a tutti i processi avviati dei Contratti di Fiume lo schema di accordo per
la stesura del Contratto. Esso fa riferimento alla normativa della
programmazione negoziata ed è così articolato:

Articolo 1 – Principi e finalità
Articolo 2 – Ambito di intervento
Articolo 3 – Metodologia di gestione del processo
Articolo 4 – Scenario Strategico
Articolo 5 – Programma d’Azione (PdA)
Articolo 6 – Assemblea (funzione di partecipazione attiva) 
Articolo 7 –Soggetto Responsabile (funzione di gestione)
Articolo 8 – Il Comitato di Coordinamento (funzione di responsabilità attuativa)
Articolo 9 – Soggetti Attuatori del programma d’azione
Articolo 10 – Risorse
Articolo 11 – Tempi di attuazione e durata
Articolo 12 – Strumenti attuativi
Articolo 13 – Programma di monitoraggio e controllo
Articolo 14 –Comunicazione
Articolo 15 - Modalità di nuove adesioni di soggetti pubblici e privati
Articolo 16 – Adempimento e Revoca

Il documento rappresenta una base, individua i contenuti necessari al contratto,
ma è aperto ad eventuali integrazioni migliorative.
La Segreteria Tecnica del nostro Contratto di Fiume ha inviato il documento a
tutti i soggetti coinvolti al fine di condividerne i contenuti e definire i termini e
modalità di attuazione. Il Comitato Inter Istituzionale dovrà tornare a riunirsi per
definire i prossimi atti da compiere.

Top News

TevereNews festeggia 1 anno!

A luglio del 2020 è partita l’avventura di Tevere News. Un intenso lavoro di
ricerca di notizie, eventi, fatti, e approfondimenti tematici, da condividere e
partecipare con tutti coloro che hanno a cuore il futuro del nostro Tevere.
Siamo convinti, ancora oggi come un anno fa, che la newsletter mensile del
nostro Contratto di Fiume possa essere uno strumento di amplificazione della
comunicazione e della partecipazione, capace anche di stimolare l’interesse a
profondere impegno per contribuire alla definizione di azioni necessarie per la
tutela e la valorizzazione del  nostro fiume. Ed ora, guardando alla collezione
dei 12 numeri, possiamo anche dire di essere riusciti a restituire 1 anno di
racconto del nostro percorso di costruzione del Contratto di Fiume. Grazie a
quanti hanno collaborato e offerto la loro conoscenza per arricchire la nostra
newsletter!

Finanziato con il contributo della Regione Lazio – “Ufficio di Scopo Piccoli comuni e Contratti di Fiume”
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